

REVISTA DE REVISTAS

Comenzamos en esta Sección a reseñar los artículos y trabajos que, en las Revistas que posee y recibe la Biblioteca Sanmartiniana del Instituto de Historia, se dedican al estudio de la Historia Americana y Argentina.

Razones de espacio nos han obligado a presentar únicamente, en este número, los artículos que desde 1955 a la fecha, han aparecido en: Revista de Historia de América del Instituto Panamericano de Geografía e Historia de México, Revista de Estudios Americanos de la Escuela de Estudios Hispano Americanos de Sevilla (España), Revista de Indias del Instituto Gonzalo Fernández de Oviedo de Madrid (España). y Anuario de Estudios Americanos de la Escuela de Estudios Hispano Americanos de Sevilla (España), que en la exposición se siglan R.H.A., R.E.A, R.I. y A.E.A., respectivamente.

En sucesivas entregas, y a medida que vayan llegando nuevos ejemplares de éstas y otras colecciones que esperamos completar, iremos haciendo las reseñas correspondientes.

ACEVEDO, Edberto O.: *Argentina en las memorias de un historiador*. Nota R.E.A. N° 62. Sevilla, 1956, págs. 327 a 341.

Se refiere esta nota al último libro del ya fallecido historiador Carlos Ibaruren "La historia que he vivido". Con el análisis de las distintas interpretaciones dadas a los sucesos históricos de nuestro país desde 1880 a 1943, y a la actuación de los personajes políticos de la época, el autor estudia los conceptos vertidos y emite su juicio.

ACEVEDO, Edberto O.: *La situación actual de la Historia Argentina*. Intormación Cultural. R.E.A. N° 43. Sevilla, 1955, págs. 353 a 396.

Una encuesta propiciada por la revista "Esto Es" de Buenos Aires y en la que han tomado parte gran número de historiadores, motiva este trabajo. Después de transcribir el cuestionario a que fueron sometidos los participantes y de ubicarlos en sus respectivas corrientes ideológicas, se examinan las respuestas, arribando a interesantes conclusiones.

AGUILAR NAVARRO, Mariano: *América y la responsabilidad Internacional del Estado*. Artículo. R.E.A. N° 61. Sevilla, 1956, págs. 223 a 240.

Admitida la necesidad de las relaciones entre las naciones, se plantea aquí el problema de la Responsabilidad Internacional del Estado en América, el estudio de las doctrinas jurídicas que la rigen, y las verdaderas causas de la contraposición en las opiniones de los países latinoamericanos y los Estados Unidos.

- AGUILAR NAVARRO, Mariano: *El Derecho Internacional y la Escuela Nacional Argentina*. Nota. R.E.A. N° 42. Sevilla, 1955, págs. 189 a 197.
Es una nota de refutación a comentarios publicados por el Dr. Lucio M. Moreno Quintana referidos a discrepancias suscitadas en los internacionalistas españoles sobre el nuevo enfoque dado al Derecho Internacional Argentino.
- AGUILAR NAVARRO, Mariano: *Las concepciones internacionalistas*. Artículo. R.E.A. N° 50-51. Sevilla, 1955, págs. 655 a 664.
La endeblez de algunas instituciones americanas revela fallas en la concepción jurídico internacional. En Estados Unidos los internacionalistas se han declarado positivistas, inclinándose los del norte por la técnica y estadística, y los sureños por un cierto evangelismo verbal.
- ANDRES, Alfonso: *Francisco Rodríguez de Villafuerte. El primero de los llamados trece conquistadores del Perú*. Miscelánea. R. I. N° 64. Madrid, 1956, págs. 289 a 294.
Este salamanquino parece ser el primero que cruzó la famosa raya de Pizarro, y el trabajo nos trae breves noticias de su biografía.
- ARMAS MEDINA, Fernando de: *El Santo de los esclavos*. Nota. R.E.A. N° 40-41. Sevilla, 1955, págs. 55 a 62.
Es la exaltación de la labor de San Pedro Claver, misionero jesuita que ejerció la apostólica obra de conquistar a los esclavos negros de la ciudad de Cartagena de Indias para la fe cristiana.
- ARMAS MEDINA, Fernando de: *Misiones protestantes*. Artículo. R.E.A. N° 50-51. Sevilla, 1955, págs. 547 a 554.
El establecimiento de las primeras misiones protestantes en Norte América y Canadá, en el siglo XVI, alcanza su punto culminante en el XVIII, cuando comienzan una intensa campaña evangelizante que, luego de las independencias, irrumpe en las naciones hispanoamericanas, paralelamente con la acción comercial yanqui.
- ARMAS MEDINA, Fernando de: *Notas historiográficas sobre la Iglesia en Indias*. Nota. R.E.A. N° 46. Sevilla, 1955, págs. 63 a 69.
Partiendo del origen de la acción conjunta en América de Iglesia y Estado se analizan las posiciones de las corrientes historiográficas frente a la leyenda negra hispanoamericana.
- ASIS, Agustín de: *Reflexiones sobre la familia norteamericana*. Artículo. R.E.A. N° 50-51. Sevilla, 1955, págs. 665 a 676.
Explica la forma cómo ha evolucionado la familia norteamericana desde los primeros tiempos —comunitaria— hasta llegar a organizarse societariamente,

- te, luego de sufrir diversas transformaciones. Y el papel desempeñado por la mujer dentro de ella.
- BANTUG, J. P.: *Carlos IV y la Introducción de la vacuna en Filipinas*. Artículo. A.E.A. Tomo XII. Sevilla, 1955, págs. 75 a 129.
Azotada desde muy antiguo por epidemias de viruelas que diezman la población, se realiza bajo Carlos IV, con los métodos que la época presupone, una intensísima campaña de prevención y vacunación contra la enfermedad.
- BARON CASTRO, Rodolfo: *Lengua y Cultura en las Indias españolas*. Artículo. R.E.A. N° 59-60. Sevilla, 1956, págs. 105 a 129.
Para una rápida evangelización —uno de los fines de la conquista— es menester aprender las lenguas indígenas, y entonces, comienza una rica producción de catecismos y sermones en nahuatl, otomí, tarasco, etc. y de diccionarios bi o trilingües. Se enseña el idioma aborigen en los colegios y universidades; los misioneros son los que realizan esta ímproba labor. El trasvase de la lengua y cultura se efectúa sin intermitencias y los indios asombran por su capacidad de recepción. Para terminar se asiste al imperio del castellano.
- BARRAS DE ARAGON, Francisco de las: *Las sociedades económicas en Indias*. Artículo. A.E.A. Tomo XII. Sevilla, 1955, págs. 417 a 447.
Las sociedades económicas de Amigos del País o Sociedades Patrióticas, nacidas en Europa en el siglo XVIII, llegan también a América, organizándose en las ciudades más importantes, y teniendo como objeto principal, la mayoría de ellas, el mejoramiento y acrecentamiento del agro.
- BERNARD, Gilda: *La casa de la Contratación de Sevilla, luego en Cádiz, en el siglo XVIII*. Artículo A.E.A. Tomo XII. Sevilla, 1955, págs. 253 a 286.
La evolución de la Casa de Contratación en el siglo XVII corre en sentido inverso a la libertad de comercio. Considerada propiedad particular de Sevilla, cuando comienza la decadencia comercial de esta ciudad, se la traslada a Cádiz, que además cuenta con más fácil acceso a los buques de mayor calado. Se incluyen asimismo en este artículo la composición en las diferentes épocas, nómina de funcionarios, sueldos, etc.
- BONNAULT, Claude de: *El Canadá y la opinión pública en la Francia del siglo XVIII, (1700-1763)*. Artículo. A.E.A. Tomo XII. Sevilla, 1955, págs. 381 a 415.
A pesar de la creencia general de que en Francia había opinión unánime sobre las ventajas de la cesión de Canadá a Inglaterra, se demuestra aquí que gran número de franceses —militares, funcionarios, hombres de negocios, etc.— no estuvo de acuerdo con la medida, valorando la importancia del territorio.
- CAIRO, Anibal I.: *América y la técnica*. Artículo. R.E.A. N° 53. Sevilla, 1956, págs. 93 a 113.
Explicando los valores y caracteres que la técnica lleva en sí, señala el proceso de su desarrollo y el papel que desempeña en América.

- CAIRO, Anibal I.: *Cristianismo, política y sociedad en Hispanoamérica*. Artículo. R.E.A. N° 40-41. Sevilla, 1955, págs. 27 a 52.
Analizando la frustración de la democracia liberal burguesa, nos dice cómo, partiendo del Estado, podría actuar el cristianismo de elemento organizador de las instituciones; para llegar, por medio de la democracia cristiana a la reestructuración de la vida política y social hispanoamericana.
- COMADRAN RUIZ, Jorge: *En torno al problema del indio en el Río de la Plata*. Artículo A.E.A. Tomo XII. Sevilla, 1955, págs. 39 a 74.
Don Francisco de Serra y Canals fue un catalán que llega a Mendoza a fines del siglo XVIII. Hombre práctico y observador de los problemas americanos, publica en marzo de 1800 *El celo del Español y el Indiano instruido* obra en forma de seis conversaciones entre un español y un criollo.
Elegidas las que tratan específicamente del indio, el autor de este artículo compone un cuadro de la situación por la que atravesaban las distintas fronteras y pueblos con las correrías indígenas y los medios arbitrados para sofocarlas, destacando en Mendoza la figura del comandante don Francisco de Amigorena.
- CHAVEZ, Fermín: *Civilización y barbarie en la cultura argentina*. Artículo. R.E.A. N° 49, Sevilla, 1955, págs. 409 a 431.
El autor establece una dualidad en la cultura argentina y la divide en lo que él llama civilización: el hombre que permanece fiel al sentimiento americano, y barbarie para quienes sienten el espíritu europeo. En los caracteres están fuertemente marcadas las tintas.
- CHMIELEWSKI, Jorge: *Historia de la Iglesia católica en los Estados Unidos*. Nota. R.E.A. N° 61. Sevilla, 1956, págs. 241 a 247.
Acotaciones al libro de Ludwig Hertling, S. J. *Historia de la Iglesia Católica en los Estados Unidos* informan de las dificultades y éxitos del catolicismo en el país del norte.
- DEBIEN, Gabriel: *Del Brasil de hoy a las Antillas de otros tiempos*. Nota. R.E.A. N° 54. Sevilla, 1956, págs. 235 a 241.
El análisis del libro de Monbeig *Pionniers et planteurs de Sao Paulo* induce al autor a una serie de consideraciones sobre la fase cafetera en las Antillas y Sao Paulo, y los problemas que involucra.
- DEBIEN, Gabriel: *El Espíritu de Santo Domingo de Lory*. Artículo. A.E.A. Tomo XII. Sevilla, 1955, págs. 287 a 319.
Es el estudio de unas memorias manuscritas fechadas en Santo Domingo en 1781 y escritas por un miembro de la familia Lory, que traen, además de las consideraciones sobre el carácter de la época, interesantes planteos acerca del régimen gubernamental imperante y de los problemas económicos y sociales del Santo Domingo francés.
- DENNIS HUSSEY, Roland: *America in European diplomacy 1597-1604*. Artículo. R.H.A. N° 41. México, 1956, págs. 1 a 30.
El trabajo se refiere a las ambiciones de las potencias europeas por las posesiones americanas y cómo esta cuestión, tácita en la mayoría de los casos, mueve el mundo diplomático del viejo continente.

- DIAZ TRECHUELO, María Lourdes: *La empresa española en Filipinas*. Artículo. R.E.A. N° 57-58. Sevilla, 1956, págs. 27 a 39.
Existen diferencias entre la colonización del archipiélago y la del continente. Estas están señaladas en el trabajo, conjuntamente con la sociedad formada, las perspectivas económicas, las reformas llevadas a cabo en el siglo XVIII y las características autóctonas filipinas.
- DIAZ TRECHUELO, M^a Lourdes, y SPINOLA, L.: *Manila Española: Notas sobre su evolución urbana*. Artículo. R.E.A. N° 44, Sevilla, 1955, págs. 447 a 463.
Esta nota nos informa sobre las sucesivas modificaciones que va sufriendo el urbanismo de la ciudad de Manila desde el siglo XVI hasta el siglo XIX.
- DOMINGUEZ COMPANYY, Francisco: *La condición jurídica del extranjero en América*. Artículo. R. H. A. N° 39. México, 1955, págs. 107 a 117.
Tomando como punto de partida la Recopilación de Leyes de Indias de 1680, el autor examina la política restrictiva de la Metrópoli aplicada a los permisos de introducción de extranjeros en América, en desacuerdo con la de puertas abiertas que se hacía en España, y llega a la conclusión que los objetivos perseguidos eran: salvaguardar la religión católica, propósito conseguido ampliamente; y el resguardo de metales preciosos, concepción económica que no prosperó.
- DOS SANTOS LIMA, Néstor Luis: *Brasil, una civilización tropical*. Artículo. R.E.A. N° 62. Sevilla, 1956, págs. 291 a 303.
En la colonización del Brasil hay que hacer una distinción: la correspondiente al Norte del país y a la del Sur. En la primera, la cultura traída pasó por tres fases sucesivas: negra, mestiza y blanca, que es la actual, identificada totalmente con la región. La colonización del sur, en cambio, fue hecha por gente blanca, efectuándose un simple trasplante de cultura europea. En ambas influye la conformación geográfica brasileña.
- FARES, Félix: *Una historia argentina*. Nota. R.E.A. N° 46. Sevilla, 1955, págs. 55 a 62.
Comenta y reseña el libro de Ernesto Palacio *Historia de la Argentina 1515-1938*.
- FARLEY, Rawle: *The economic circumstances of the British annexation of British Guiana*. Artículo. R.H.A. N° 39. México, 1955, págs. 21 a 59.
El objeto de este trabajo es historiar la puja entre holandeses e ingleses por el territorio de la Guayana y las circunstancias económicas por las que finalmente quedó anexada al Imperio Británico, para convertirse en la Guayana Británica.
- FRIEDE, Juan: *La Rebelión de Alvaro de Oyón*. Ensayo. R.H.A. N° 39. México, 1955, págs. 117 a 121.
En oposición a los historiadores que, basados en los cronistas pintan en Alvaro de Oyón a un criminal inhumano, Friede, que sigue su trayectoria rebelde, encuentra al paso otros levantamientos similares en los que se escucha por primera vez el nombre Patria referido a América. Y al dejar-

- nos abierto el camino para considerarlo o no un precursor de la independencia americana, pone en duda el dictamen general de que haya sido, únicamente, "un mal hombre que se rebela contra su Rey".
- FRIEDE, Juan: *Las ideas geográficas en la conquista del Nuevo Reino de Granada*. Artículo. R.I. N° 61-62. Madrid, 1955, págs. 523 a 551.
Despierta entusiasmo el descubrimiento de Nueva Granada que, según se cree, puede unir por tierra las gobernaciones del Mar Caribe y Perú. Esta idea da origen a varias expediciones.
- GALVAO DE SOUSA, J. P.: *Formación brasileña y problematismo hispanoamericano*. Artículo. R.E.A. N° 43. Sevilla, 1955, págs. 267 a 287.
La monarquía brasileña fue el sostén de la unión y tradición. Al abandonarse, entró el Brasil en la misma órbita de "permanentes crisis republicanas" que los pueblos hispanoamericanos ya dislocados. Esta es la tesis, que junto con algunos acontecimientos del momento político y espiritual de la independencia brasileña en América y en Europa, estructura el trabajo.
- GANDIA, Enrique de: *Los orígenes de la Independencia americana según el general Daniel Florencio O'Leary*. Artículo. R. I. N° 67, Madrid, 1957, págs. 59 a 86.
A través de los tres tomos de la Narración o Vida de Bolívar del general irlandés O'Leary, asistimos a un testimonio vivo de la Independencia Americana. El edecán de Bolívar advierte, entre otras, la desunión social que trae la lucha por la independencia; que la verdadera causa de ésta es el temor a Napoleón; la influencia constitucional de la revolución de Estados Unidos, y no da importancia a la entrevista de Guayaquil. Gándia trae explicaciones históricas al margen.
- GARCIA MELLID, Atilio: *Introspección americana*. Artículo. R.E.A. N° 48. Sevilla, 1955, págs. 275 a 292.
Explica el ascendiente que tiene sobre la mente y el ser americanos los conceptos y problemas europeos, y la permanente asistencia de España para poder plasmar en una conciencia histórica subjetiva autóctona.
- GENTO SANZ, Benjamín: *Semblanza histórica del cronista peruano fray Diego de Córdova y Salinas (siglo XVII)*. Artículo. R.H.A. N° 40. México, 1955, págs. 425 a 486.
Contiene este artículo la bibliografía de los hermanos fray Buenaventura de Salinas y Córdova y fray Diego de Córdova y Salinas, ambos franciscanos. Del primero, nos dice que ha sido "el primer indiano que subió a las cátedras de los mayores Padres y Maestros de la Orden en Roma y Nápoles". Del segundo de los nombrados, el primer cronista del Perú e historiador oficial del franciscanismo sudamericano, destaca sus dos obras más importantes: una, relativa a la canonización de San Francisco Solano y otra la "Crónica de la Religiosísima Provincia de los Doce Apóstoles del Perú".
- GIL MUNILLA, Ladislao: *La moderna cartografía americana*. Información Cultural. R.E.A. N° 40-41, Sevilla, 1955, págs. 109 a 118.
El historiador destaca el gran impulso alcanzado por la cartografía en Amé-

- rica, debido, en gran parte, a los modernos equipos, la perfección lograda en los métodos técnicos y al trabajo en común.
- GIL MUNILLA, Roberto: *Política Española en el Golfo Mexicano*. Expediciones motivadas por la entrada del Caballero La Salle (1685-1707). Artículo. A.E.A. Tomo XII, Sevilla, 1955, págs. 467 a 611.
En esta tesis de licenciatura, el autor presenta las consecuencias que trajo a la política internacional europea el descubrimiento de la Luisiana. Y relata la expedición de Roberto de La Salle y las otras posteriores llevadas a cabo para consolidar las posiciones en el Golfo de México.
- GIMENEZ FERNANDEZ, Manuel: *Política Indiana del canciller Jean Le Sauvage (8-XI-1516; 7-VI-1517)*. Artículo. A.E.A. Tomo XII. Sevilla, 1955, págs. 131 a 218.
Desde la muerte de Cisneros y hasta que acontece la suya, Jean Le Sauvage rige los destinos indianos e íntima con Bartolomé de Las Casas. Poco positivo fue el resultado de su función, dentro de la opulenta vida de la corte de Carlos I y del enmarañado entretrejer de la política acunada en el cohecho y exacción.
- GOMEZ CANEDO, Lino O. F. M.: *Un intento de evangelizar a los indios araucanos en 1553*. Ensayo. R.H.A. N° 40. México, 1955, págs. 575 a 593.
Traza la biografía y se refiere este estudio a los proyectos del dominico Fr. Gregorio de Beteta de enseñar la fe católica a los indios arawak, establecidos en el Orinoco y las Guayanas, y similares empeños realizados por otros frailes. Planes todos malogrados, aunque se destaca siempre el anhelo de una evangelización pacífica. Acompaña un breve apéndice documental.
- GUIL BLANES, Francisco: *La filosofía en el Perú del XVII*. Artículo. R.E.A. N° 47. Sevilla, 1955, págs. 167 a 183.
Es una síntesis de la vida universitaria limeña del XVII, enmarcada por el ámbito de las órdenes religiosas, con breves biografías de los maestros más representativos, sus ideologías y posiciones dentro de las corrientes del pensamiento filosófico de la época.
- HELMER, Marie: *Un tipo social el "minero" de Potosí*. Miscelánea. R.I. N° 63. Madrid, 1956, págs. 85 a 92.
Son reflexiones de la autora sobre la vida en la Villa Imperial, a raíz del hallazgo de una carta privada, fechada en Potosí en 1595.
- HERNANDEZ Y SANCHEZ BARBA, Mario: *Frontera, población y milicia*. Artículo. R. I. N° 63. Madrid, 1956, págs. 9 a 49.
Narración histórica de la provincia de Sonora de la Nueva España en el siglo XVIII; su geografía, economía y el problema defensivo que significaba la ubicación fronteriza.
- IRAZUSTA, Julio: *Pedro de Angelis, vocero de Rosas*. Artículo. R.E.A. N° 44. Sevilla, 1955, págs. 411 a 446.
Presentada la biografía de Pedro de Angelis y vista su compenetración y actuación en la vida política de nuestro país, se señala el "Archivo Americano" como su obra más importante y que, a juicio del historiador es donde mejor

se han expuesto los grandes conflictos internacionales de la época de Rosas, incluyendo también los artículos sobre la independencia paraguaya y el régimen sobre la navegación de los ríos.

KONETZKE, Richard: *Problemas de la historia social en Hispano América colonial*. Ensayo. R.H.A. N° 41. México, 1956, págs. 57 a 60.

El autor pone en relieve, en rápido esbozo, algunos de los factores políticos, económicos e ideológicos que condicionan la estructura social de la época y el lugar en Hispanoamérica.

LEVILLIER, Roberto: *La escritura de Vespucio de acuerdo con autógrafos nuevamente descubiertos*. Artículo. R. I. N° 64. Madrid, 1956, págs. 177 a 206.

El investigador estudia y anota los rasgos grafológicos de los despachos enviados por el embajador Guidantonio Vespucio a los Dieci de Balía y escritos por su sobrino Américo. Incluye también las fotocopias de los documentos.

LOHMANN VILLENA, G.: *El gobierno de los naturales en el Perú hasta la creación de los Corregidores de Indios 1535-1565*. Artículo. R.E.A. N° 61. Sevilla, 1956, págs. 201 a 221.

El autor señala el desolador estado en que se encontraban los indios antes de las reformas del gobernador García de Castro.

MARTINEZ, Fray Manuel María O. P.: *Fray Bartolomé de las Casas y la patria de Colón*. Miscelánea. R. I. N° 61-62. Madrid, 1955, págs. 555 a 567.

El padre Tomás Barreira S. J. en un artículo publicado en el Faro de Vigo sostiene que Colón era gallego. El autor ataca esos argumentos para reafirmar el origen genovés del Almirante.

MARTINEZ CARDOS, José: *Las Indias y las Cortes de Castilla durante los siglos XVI y XVII*. Artículo. R.I. N° 64. Madrid, 1956, págs. 207 a 265.

En este número de la Revista de Indias se encuentra la primera parte del artículo. Trata de las razones que justifican la incorporación del territorio indiano a la corona de Castilla, la evolución de las cortes castellanas y la organización comercial india: monopolio, personeros, y el régimen de negociación de ciertos artículos.

MARTINEZ CARDOS, José: *Las Indias y las Cortes de Castilla durante los siglos XVI y XVII*. Artículo. R.I. N° 65. Madrid, 1956, págs. 357 a 411.

Concluye el artículo que, con el mismo título, comienza en el número anterior. Nos presenta el modo de encarar en España, a través de sus Cortes, el problema del indio y sus encomiendas, de la organización de las flotas para el tráfico comercial ante la inseguridad de los mares, y de otros asuntos al margen.

MASSIO, Roger: *Les Hauts-Pyrénéens et l'Amérique Latine, colonisation en République Argentine et en Uruguay: extinction du pauperisme en Bigorre*. Ensayo. R.H.A. N° 40. México, 1955, págs. 594 a 599.

Es un intento de colonización francesa de pueblos del Alto Pirineo, llevada a la práctica en la provincia de Buenos Aires por el Dr. A. Brougues, en el siglo pasado.

MATICORENA ESTRADA, Miguel: *Aproximación a los problemas sociales*. Artículo. R.E.A. N° 50-51. Sevilla, 1955, págs. 555 a 573.

La evolución y transformación de Hispanoamérica sigue un ritmo acelerado. El encauzamiento de éste debe hacerse dentro de una concepción católica de la vida: todos los movimientos que no han dado cabida a esa valoración cristiana han fracasado. En este problema social se recalca la parte activa que toma la Iglesia Católica en los países americanos.

MATICORENA ESTRADA, Miguel: *Cieza de León en Sevilla y su muerte en 1554*. Documentos. Artículo. A.E.A. Tomo XII, Sevilla, 1955, págs. 615 a 674.

Nos presenta algunos documentos relativos a Cieza de León, de su vida española después del viaje por Indias; con la historia de su familia y la suerte corrida por los papeles. Los documentos comentados son: la carta dotal, carta de arras, varias escrituras de poder, codicilo y testamento.

MORALES PADRON, Francisco: *Canarias en América y América en Canarias*. Información Cultural. R.E.A. N° 62. Sevilla, 1956, págs. 355 a 366.

La ubicación geográfica de las Islas Canarias las transforma en trampolín desde donde pasan al Nuevo Mundo hombres, costumbres, lenguaje, productos, etc., quedando también sellada la unión América-Canarias con el mismo vaivén de trueques culturales y materiales.

MORALES PADRON, Francisco: *El mundo brasileño*. Artículo. R.E.A. N° 48. Sevilla, 1955, págs. 255 a 273.

Una pintura histórica muy bien lograda es este artículo de Morales Padrón. Por ella desfilan la organización política brasileña —Colonia, Imperio y República—; el transcurso de los ciclos económicos basados en el palo brasil, azúcar, cuero, café, etc., la acción de los bandeirantes, la expansión territorial, la cultura y constitución social de las capas étnicas; todo esto enmarcado y casi determinado por la singular geografía del Brasil.

MORALES PADRON, Francisco: *Descubrimiento y Toma de Posesión*. Artículo. A.E.A. Tomo XII. Sevilla, 1955, págs. 321 a 380.

La toma de posesión de las tierras americanas se basa en el principio de res nullius. El ritual de la ceremonia en sí, varía con el tiempo y el lugar, pero se refuerza e intensifica en aquellos sitios de valor estratégico, como son el Istmo, el estrecho de Magallanes y California.

MORALES PADRON, Francisco: *Introducción a la nacionalidad venezolana*. Artículo. R.E.A. N° 52. Sevilla, 1956, págs. 1 a 18.

Para la comprensión de la historia venezolana es menester situarse en el siglo XVIII, y especialmente en la segunda mitad, la cual cambia la fisonomía del país y fija su carácter. La población está empapada de las luces del siglo: hombres y mujeres hacen alarde de refinada cultura. Concurren la Intendencia, Capitanía y Audiencia. Pero son los fenómenos económicos quienes llevan el timón en la evolución y la más importante etapa la cumple la Compañía Guipuzcoana de Caracas. Los vascos, con prerrogativas y concesiones, explotando el cacao, despiertan el descontento general y la efervescencia desemboca en la rebelión de Juan Francisco de León. Asistimos "al naci-

- miento de una conciencia regional" y de aquí, a la "Revolución de Picornell, Gual y España" no hay más que un paso.
- MORALES PADRON, Francisco: *La independencia de América en sus actas*. Nota. R.E.A. N° 47. Sevilla, 1955, págs. 187 a 191.
En esta nota, el autor hace interesantes acotaciones a las actas de independencia de las repúblicas americanas compiladas por Javier Malagón y Charles Griffin y publicadas por la O.E.A.
- MORALES PADRON, Francisco: *Los Estados Unidos y la historia antillana*. Nota. R.E.A. N° 49. Sevilla, 1955, págs. 435 a 439.
En menos de tres páginas queda modelada la historia de las Antillas en los comienzos del siglo XX, proyectada desde el ángulo norteamericano: penetración y protectorado con fines políticos y trusts yanquis que aprisionan la economía caribe. Como característica propia se manifiestan los gobiernos fuertes.
- MORALES PADRON, Francisco: *Notas históricas de América Central*. Nota. R.E.A. N° 56, Sevilla, 1956, págs. 437 a 444.
América Central se fracciona a pesar de acusar una semejante agrupación social. Esto se debe a su propia geopolítica y al interés extranjero, especialmente estadounidense.
- MORON, Guillermo: *Fray Pedro de Aguado y su fe de bautismo*. Miscelánea. R. I. N° 63. Madrid, 1956, págs. 93 a 101.
Son problemáticos los datos biográficos de este franciscano primer historiador de Venezuela.
- MORON, Guillermo: *Una defensa de los encomenderos*. Miscelánea. R. I. N° 67. Madrid, 1957, págs. 123 a 134.
Se refiere el trabajo a un memorial presentado en 1688 por el sargento mayor José Ramírez de Arellano. En él revela la situación en que se encontraban las encomiendas venezolanas, las rivalidades que surgen con los eclesiásticos y se protesta por la abolición del servicio personal indígena.
- MUÑOZ PEREZ, José: *Un dato erudito relativo a Lorenzo Boturini (1746)*. Miscelánea. R. I. N° 64. Madrid, 1956, págs. 295 a 297.
Se documenta la exención de derechos otorgada por el rey a Boturini a fin de introducir papel con destino a su obra "*Idea de una nueva Historia general de la América Septentrional*".
- OTS CAPDEQUI, José María: *El indio en el Nuevo Reino de Granada durante la etapa histórica de la dominación española*. Artículo. R. I. N° 67. Madrid, 1957, págs. 11 a 57.
Observa las variaciones del problema indígena a través de las fuentes documentales; tratando la cuestión de las encomiendas, la mita, el tributo, las reducciones, las misiones, la política seguida por la Metrópoli con los caciques, los resguardos, etc.
- OTTE, Enrique: *La expedición de Gonzalo de Ocampo a Cumaná en 1521 en las cuentas de Tesorería de Santo Domingo*. Artículo. R. I. N° 63. Madrid, 1956, págs. 51 a 81.

- Ocampo parte de Santo Domingo para reprimir una rebelión indígena. Enemistado con Bartolomé de las Casas pasa a la isla de Cubagua y de aquí a Española. Las cuentas de esta expedición son incompletas, pero los números indican grandes gastos y poco rendimiento lo que trae como consecuencia déficit para la caja real.
- OTTE, Enrique: *Una carta inédita de Gonzalo Fernández de Oviedo*. Miscelánea. R. I. N° 65, Madrid, 1956, págs. 437 a 458.
Dirigida al príncipe Felipe, se transcribe aquí esta carta de Oviedo, que trae noticias sobre la vida económica y social de Santo Domingo del siglo XVI.
- PALOP, Josefina: *Viajeros franceses por el Brasil durante el siglo XIX*. Artículo. R. I. N° 67. Madrid, 1957, págs. 87 a 119.
América llama la atención a los viajeros del s. XIX; y es dada a conocer en Europa a través de las narraciones de los viajes. En este artículo se habla de los itinerarios de Auguste Biard, Nicolás Crevaux, Juan Bautista Douville, Auguste de Saint-Hilaire, Alcides D'Orbigny y Charles Wiener.
- PARRY, John H.: *Plantation and provision ground*. Artículo. R.H.A. N° 39. México, 1955, págs. 1 a 20.
Se relata aquí la introducción de plantas alimenticias en Jamaica y los procesos que sufre la explotación, siempre en función del mundo exterior.
- PEÑALVER SIMO, Patricio: *El pensamiento panameño*. Nota. R.E.A. N° 43. Sevilla, 1955, págs. 315 a 324.
Al par que comenta el libro de Ricaurte Soler "*Pensamiento panameño y concepción de la nacionalidad durante el siglo XIX*" en el que se incluyen manuscritos inéditos de Justo Arosemena; el autor anota sus reflexiones sobre la necesidad de una revisión en la historia del mundo occidental y en la historiografía panameña con el fin de hallar nuevas valoraciones.
- PEREZ BUSTAMANTE, Ciriaco: *Pedro Cubero Sebastián y su viaje alrededor del mundo*. Artículo. R. I. N° 60. Madrid, 1955, págs. 173 a 195.
Más de ocho años tarda en dar la vuelta al mundo de Oeste a Este Cubero Sebastián, sacerdote aragonés. El relato de su viaje lo encontramos en "*Peregrinación que ha hecho de la mayor parte del mundo*", escrito en el que apunta las impresiones recibidas durante la marcha.
- PEREZ de TUDELA BUESO, Juan: *La quiebra de la factoría y el nuevo poblamiento de la Española*. Artículo. R. I. N° 60. Madrid, 1955, págs. 197 a 252.
Continuando con el estudio de la empresa colombina, desfilan por estas páginas el gobierno de Bartolomé Colón, el levantamiento de Roldán, y la política seguida por el Almirante frente a los problemas económicos y al planteo social confuso de la isla. Trata también del sistema de capitulaciones y los trabajos preliminares a la colonización de la Española.
- PEREZ de TUDELA BUESO, Juan: *Política de poblamiento y política de contratación de las Indias (1502-1505)*. Artículo. R. I. N° 61-62. Madrid, 1955, págs. 371 a 420.
Este artículo es el último de la serie que trata sobre el régimen de pobla-

- miento en la Española. Se estudian el sistema de Bobadilla, la gobernación de Ovando y la política india a través de la Casa de Contratación.
- PROCTOR, Jesse H. Jr.: *The development of the idea of federation of the British Caribbean Territories*. Artículo. R. H. A. N° 39. México, 1955, págs. 61 a 105.
Reseña el escritor cómo se gesta la idea de federación en los territorios británicos del Caribe, para encontrarnos en 1945 con los bosquejos de una constitución federalista en estudio y debate en las legislaturas coloniales.
- QUESNAY ADAMS, Jeremy du: *La Iglesia y la integración racial en Luisiana*. Información Cultural. R.E.A. N° 62. Sevilla, 1956, págs. 367 a 383.
Tiene actualidad esta información sobre la integración racial en su estado nativo, en la que expone, objetivamente, el problema en toda su dimensión.
- RAMOS, Antonio R.: *Juan Andrés Gelly y la primera legación del Paraguay en Europa*. Artículo. R. I. N° 65. Madrid, 1956, págs. 413 a 433.
En la misión que parte a Europa en 1853 encabezada por el brigadier general Francisco Solano López, hijo del presidente, va como consejero J. A. Gelly. Las cartas que éste escribe a su hijo trasuntan las impresiones del viaje: llama su atención la anarquía del Plata. En el viejo continente adquiere los materiales que Paraguay necesita para su progreso, actuando en el viaje de vuelta, de cronista del "Tacuarí".
- RAMOS, Demetrio: *Las misiones del Orinoco a la luz de pugnas territoriales (siglos XVII y XVIII)*. Artículo. A.E.A. Tomo XII. Sevilla, 1955, págs. 1 a 37.
Comprende este artículo el estudio de documentos que dejan ver una cierta forma de rivalidad entre las órdenes religiosas, los incidentes territoriales que se suceden, las etapas de la evangelización y el valor estratégico y económico de las fundaciones de los padres capuchinos (catalanes), franciscanos y jesuitas, que son los que inician, sistemáticamente, a partir de 1652 la labor misional en Venezuela.
- RODRIGUEZ CASADO, Vicente: *El ser histórico del mundo hispanoamericano*. Artículo. R.E.A. N° 50-51. Sevilla, 1955, págs. 507 a 525.
Nos entrega el autor en estas páginas su idea sobre la esencia del módulo hispanoamericano; la empresa de transmitir la cultura al Nuevo Mundo por la Monarquía Católica y cómo es ésta la defensora de los ideales político-cristianos en la Europa Moderna.
- RUBIO GARCIA, Leandro: *Venezuela: progreso, realidades y proyectos*. Información Cultural. R.E.A. N° 42. Sevilla, 1955, págs. 235 a 244.
En apretada síntesis se habla de la progresista evolución venezolana; sus explotaciones y comercio; lo que constituye, según el autor, en los momentos actuales "el fenómeno más interesante, económicamente hablando, en Suramérica".
- SAENZ de SANTA MARIA, Carmelo S. J.: *La tradición lascasiana y los cronistas guatemaltecos*. Artículo. R. I. N° 64. Madrid, 1956, págs. 267 a 285.
Fray Antonio Remesal O. P. cronista guatemalteco exhuma documentos en

- los archivos de México y Guatemala: el resultado fue su "*Historia de la Provincia de San Vicente de Chiapa y Guatemala...*". Representante lascasiano, la obra acumula hechos desagradables y cargos contra la conquista y colonización que le acarrearán no sólo la hostilidad del medio ambiente, sino también las medidas disciplinarias de la Orden.
- SANCHEZ PEDROTE, Enrique: *La idea del poder en dos Virreyes neogranadinos*. Artículo. R.E.A. N° 56. Sevilla, 1956, págs. 405 a 416.
Antonio Caballero y Góngora, y Francisco Gil Taboada y Lemos ocupan sucesivamente la silla virreinal de Nueva Granada: el primero durante siete años; el segundo sólo siete meses. Traza el perfil político e ideológico de ambos, sus distintas formaciones y reacciones ante el medio que les toca actuar, teniendo en cuenta que el uno es arzobispo y el otro marino.
- SUSTO, Juan Antonio: *El precursor de la fundación de la nueva ciudad de Panamá fue un portugués*. Ensayo. R.H.A. N° 39. México, 1955, págs. 121 a 126.
Y su nombre Gonzalo de Meneses Alencastre y Andrade, haciéndose llamar Hermano Gonzalo de la Madre de Dios. El trabajo nos trae noticias de la vida de este ermitaño portugués que predijo el incendio de la vieja Panamá.
- TEJADA, Francisco Elías de: *Pinheiro Machado visto por Costa Porto*. Nota. R.E.A. N° 55. Sevilla, 1956, págs. 355 a 362.
Anota el escritor las reflexiones que le brinda la lectura del libro de Costa Porto sobre Pinheiro Machado; lo que éste significa y la importancia que adquiere dentro de la historia social y política brasileña.
- TERAN GOMEZ, Luis: *Museo Casa de Murillo*. Ensayo. R.H.A. N° 41. México, 1956, págs. 63 a 66.
El autor nos lleva de visita a la casa del "protomártir de la independencia americana" convertida en museo para enaltecer su memoria.
- TORRES, Bibiano: *La isla de Vieques*. Artículo A.E.A. Tomo XII. Sevilla, 1955, págs. 449 a 466.
Situada muy cerca de Puerto Rico, desde antiguo tuvo importancia por su estratégica ubicación para el contrabando, por lo que en repetidas ocasiones ingleses y daneses intentaron ocuparla.
- VALCARCEL, Daniel: *Algunos problemas actuales de la historia del período hispánico peruano*. Ensayo. R.H.A. N° 41. México, 1956, págs. 61 a 63.
Anhela encaminar la historia peruana hacia nuevas perspectivas y concepciones, señalando, al mismo tiempo, ciertos prejuicios por los que se deslizan determinados historiadores.
- VALCARCEL, Daniel: *Dos objetivos de Tupac-Amaru*. Nota. R.E.A. N° 52. Sevilla, 1956, págs. 43 a 46.
El levantamiento de Tupac Amaru tiene, como sentido principal, alcanzar la justicia social para las malaventuradas clases peruanas. Su fin político es que la nobleza incaica desempeñe el gobierno del Perú bajo el cetro de Carlos III.

- VALCARCEL, Daniel: *La educación en el Perú autóctono y virreinal*. Artículo. R.E.A. N° 62. Sevilla, 1956, págs. 305 a 326.
La enseñanza en el Perú incaico es eficientemente práctica y las materias que tratan llenan toda una escala. En la educación virreinal podemos distinguir tres etapas: la inicial, realizada por los sacerdotes que acompañaron a los conquistadores; la de la organización, con la fundación de los colegios mayores y universidades, y finalmente, la etapa de reformas, que aparece después de la expulsión de los jesuitas.
- VALCARCEL, Daniel: *Un limeño virreinal republicano*. Nota. R. E. A. N° 59-60. Sevilla, 1956, págs. 147 a 151.
Es una corta biografía de Manuel L. de Vidaurre y Encalada, típico personaje que cabalga entre los siglos XVIII y XIX —dos mundos tan opuestos— y que concluye por ser ardiente republicano.
- VALLE, Rafael Heliodoro: *Antonio José Cañas, prócer centroamericano*. Ensayo. R. H. A. N° 41. México, 1956, págs. 66 a 70.
Se nos presentan aquí perfiles de la enérgica intervención de Cañas en la vida política centroamericana del siglo XIX.
- VAZQUEZ MACHICADO, Humberto: *Los caminos de Santa Cruz de la Sierra en el siglo XVI*. Artículo. R.H.A. N° 40. México, 1955, págs. 487 a 551.
El análisis de este artículo podría dividirse en dos partes. La primera, en la que el autor historia los caminos en general desde los comienzos de la humanidad. La segunda se ajusta verdaderamente al título y es una bien documentada relación de las rutas de Santa Cruz de la Sierra, expediciones y fundación de ciudades; como así también algunas costumbres y maneras de los indios de la región. Con numerosas citas, hubiera sido indispensable la intercalación de un gráfico demostrativo de los itinerarios señalados.
- VELAZQUEZ, Rafael Heladio: *Los estudios históricos en el Paraguay*. Información Cultural. R.E.A. N° 52. Sevilla, 1956, págs. 65 a 79.
Ordena los escritores según el acaecer histórico paraguayo, partiendo de la conquista hasta nuestros días y apuntando las principales obras de cada historiador.
- VICENTE ALARCON, María Dolores: *La vivienda en Venezuela*. Información Cultural. R.E.A. N° 53. Sevilla, 1956, págs. 153 a 165.
Venezuela encara el problema de la vivienda racionalmente. Y es el Estado quien, por intermedio del Banco Obrero resuelve la construcción de barrios y monobloques con sentido social.
- WHITAKER, Arthur P.: *La historia intelectual de Hispanoamérica en el siglo XVIII*. Artículo. R.H.A. N° 40. México, 1955, págs. 553 a 573.
Sugiere el autor que sea sometida a una revisión la valoración dada a la Ilustración dentro de las corrientes historiográficas de los siglos XVIII, XIX y XX en España, Hispanoamérica y Estados Unidos, ya que presume que la importancia de ésta, a la luz de nuevos enfoques, resultará cada vez menor.